

Pueblo de Ontur disponía de una biblioteca que fue comprada con la aportación de los socios y que reunía libros predominantemente de contenido político.

La Casa del Pueblo de Ontur fue clausurada varias veces: la primera durante la dictadura del General Primo de Rivera, a mediados de los años veinte, aunque durante poco tiempo, pues el Partido Socialista colaboró con Primo de Rivera, siendo esta una de las condiciones para conmutar la pena a unos militantes procesados en Cartagena. Hubo también en la Casa del Pueblo de Ontur una intensa actividad durante las huelgas de 1917 y 1934, ambas seguidas en Ontur, pero tras la huelga de 1934 la Casa del Pueblo fue cerrada nuevamente, procediéndose a la detención de toda la Junta Directiva, siendo encarcelado el Secretario General D. Felipe Molina Rodríguez, apodado “Vinagre”, que sería también alcalde de Ontur en 1936, por el Frente Popular.

2.3 LA CASA DEL PUEBLO DE ONTUR TRAS LA GUERRA CIVIL

Tras la guerra, la Casa del Pueblo fue incautada: se quemó toda la leña y la biblioteca, con todos los libros de contenido político que en ella había, así como los archivos y demás documentos escritos, razón por la que en la actualidad no es posible trabajar con datos seguros y fehacientes.

La Casa en sí fue expresamente demolida y el solar resultante se vendió a la C.N.S. a finales de los años sesenta. Tras la recuperación de la democracia, se devolvió este patrimonio en la primera negociación que hubo con el Gobierno de la UCD. Se hicieron diferentes escritos por parte del Grupo Socialista de Ontur, tras su entrada en el Ayuntamiento en 1979, existiendo una constancia telefónica del cobro, por parte de la UGT en Madrid, de 800.000 pesetas correspondientes al solar (3.185.600 pesetas de 2005; 19.146 €)¹⁷.

El banal de la sociedad se vendió en 1971 a un particular, y el importe resultante se revirtió en el arreglo de la Cámara Agraria Local. El banal propiedad de La Emancipación, tras haber sido repartido entre los socios (a razón de una fanega -64,596 áreas- por socio). Sobraron nueve fanegas, que se vendieron en el año 1971 ó 1972 por 500.000 pesetas¹⁸, que fueron luego donadas a la Cámara Agraria para la construcción de la nueva Iglesia. Es preciso también advertir que esta Sociedad de Socorro Mutuo nunca llegó a disolverse, sino que simplemente se quedó sin socios.

¹⁷ El valor actual lo hemos calculado a través de la página del INE (www.ine.es), aplicando la variación del índice de precios desde 1979 (398,2%).

¹⁸ Equivalente a 7.500.000 pesetas de 2005 (46.670 €). El cálculo lo hemos efectuado según lo indicado en la nota anterior.